

FAITS MARQUANTS DE L'ANNEE 2025

Ce rapport annuel présente de manière synthétique les actions et les réalisations de nos services en 2025. Il témoigne de l'engagement de la Communauté de Communes pour améliorer le quotidien de ses habitants, préserver l'environnement et soutenir le développement local. Vous y trouverez un bilan des projets menés, des résultats obtenus et des défis à relever aux côtés des communes.

Les ordures ménagères

Amélioration des infrastructures et des services

- **Renforcement du parc de colonnes** : 14 nouvelles colonnes à ordures ont été offertes par la société UTPM afin de répondre aux besoins de roulement créés par les nombreux dysfonctionnements des colonnes livrées en 2023.
- **Optimisation des Points d'Apport Volontaire (PAV)** :
 - À Noyers-sur-Jabron : travaux de création du PAV du Caisson et suppression du PAV du Couvent.
 - À Peipin : travaux de création des deux nouveaux PAV près du parking du covoiturage et de la place du Bon Vent, et suppression du PAV du village.
- **Compostage** : Le déploiement du compostage s'est achevé avec succès : 21 composteurs collectifs mis en service depuis 3 ans, entretenus chaque semaine par un agent communautaire, et près de 470 composteurs de jardin vendus depuis 2022. Un espace dédié au don de broyat est également approvisionné par la CCJLVD à Noyers-sur-Jabron, à côté du composteur des Bérauds.
- **Accès aux déchèteries** : Renouvellement de la convention d'accès à la déchèterie de Séderon jusqu'en décembre 2026.

Sensibilisation et pédagogie

- **Communication** : Envoi du « Courrier du compost » et de la « Lettre du tri » à tous les habitants pour les informer et les accompagner dans leurs pratiques de tri.
- **Animations et événements** : Des stands et ateliers de sensibilisation aux déchets se sont tenus à l'occasion de différents événements comme la Foire Bio de Montfroc, la fête des Plantes de Salignac, le marché estival de Noyers-sur-Jabron, la Semaine Européenne de Réduction des Déchets. Une intervention auprès de l'EREA a aussi eu lieu sur le compostage. Pour 2026, la CCJLVD recherche des partenaires sur le territoire pour co-organiser de nouveaux ateliers sur la réduction des déchets !
- **Visites pédagogiques** : 2 visites organisées à la décharge du Beynon et une visite à la décharge de Valensole, permettant aux participants de mieux comprendre le devenir de leurs déchets.

Résultats et performances

- **Évolution des tonnages** (11 premiers mois 2025 vs 11 premiers mois 2024) :
 - OMR : -0,4%
 - Emballages : -3,1%
 - Papiers : +12,6%
 - Verre : -12,2%
 - Cartons : -0,8%

Total des ordures ménagères et assimilés : -2%

- **Réduction des biodéchets** : Le premier échantillon prélevé en 2025 à l'occasion de l'analyse des ordures ménagères révèle une part de biodéchets dans les OMR de 12,5%, contre 27% en 2022, témoignant d'une excellente pratique de tri et de compostage par les habitants.

Les résultats encourageants sur les biodéchets ne doivent pas masquer la nécessité de poursuivre les efforts et améliorer la qualité du tri : la part des déchets recyclables représente encore 42 % des ordures ménagères qui finiront en enfouissement au Beynon !

La Gestion des milieux aquatiques et la prévention des inondations

- Deux campagnes **d'entretien de la végétation le long des cours d'eau** ont été programmés en 2025 avec le Syndicat Mixte Aménagement Vallée de la Durance dans le cadre du Programme Pluriannuel de Restauration et d'Entretien (au printemps et en hiver).
- Des **travaux sur la végétation des berges du Jabron et du Ressouveau** sont engagés en fin d'année et se poursuivront en janvier, encadrées par le SMAVD. Ces interventions, menées par l'entreprise Macagno, concernent les communes des Omergues, Montfroc, Curel, Châteauneuf-Miravail, Saint-Vincent-sur-Jabron, Noyers-sur-Jabron et Valbelle. Ces travaux concernent des secteurs prioritaires et relèvent de l'intérêt général. Ils consistent à enlever des embâcles, à abattre des arbres susceptibles d'emporter la berge et/ou de créer un embâcle, à enlever des dépôts sauvages.
- Une **veille hydrométéorologique** a été mise en place par le SMAVD, les coordonnées des élus volontaires de la CCJLVD ont été transmises afin d'assurer la diffusion des alertes.

Le Schéma Directeur d'Assainissement

- Au vu **de l'ancienneté des schémas directeurs des communes de l'intercommunalité** et sachant que cette mise à jour est une des conditions pour obtenir les subventions de l'agence de l'eau pour les travaux sur les réseaux, la Communauté de communes a décidé de réactualiser ses schémas.
- La CCJLVD a missionné l'agence **d'ingénierie départementale IT04** pour l'accompagner dans la réalisation de son schéma directeur d'assainissement. Elle a également adhéré à la centrale d'achat départementale Cap'IT04 pour procéder au choix d'un bureau d'études.
- Les études seront lancées en début 2026, elles sont prévues pour une durée de 18 mois.

Le développement économique et touristique

Bilan 1 an Panneau Pocket+

- Après 1 an d'utilisation, le bilan Panneau Pocket est positif : les informations postées sur le Panneau Pocket de la CCJLVD sont vues en moyenne 500 fois et 53 publications ont été faites au courant de l'année 2025. Quasiment toutes les mairies se sont également dotées de l'application et l'utilisent régulièrement comme un outil supplémentaire de communication.

Projet LEADER – sentier nocturne

- Dans le cadre du projet LEADER « Tourisme à l’ère du Changement Climatique », la CCJLVD en partenariat avec la CCSB (Communauté de communes Sisteron-Buech) a déposé un projet à plusieurs volets, dont un propose la création d’une offre touristique unique sur le territoire : un sentier nocturne aménagé permettant aux visiteurs d’éviter les grosses chaleurs et de découvrir une autre facette de la randonnée et de la faune et la flore ! Le sentier, ainsi que les autres volets du projet, devraient voir le jour en 2026.

Sentiers de randonnée – aménagement de points d’observation

- Dans le cadre du programme « Espaces Valléens » et en partenariat avec l’Etat et le conseil départemental du 04, la CCJLVD prévoit l’aménagement de points d’observation sur des sentiers déjà existants mais ayant besoin d’être valorisés, et surtout offrant une vue imprenable sur la vallée du Jabron et la vallée de la Durance, comme le pas de Jean Richaud situé à Châteauneuf-Val-Saint-Donat.

Sentiers de randonnée – signalements et entretien

- La CCJLVD dispose maintenant d’un accès à l’application SURICATE, qui permet aux randonneurs de signaler un problème en temps réel, ce qui permet aux communes et à la CCJLVD de pouvoir réagir rapidement (arbre tombé, panneau abîmé, etc.)
- Le bilan de l’état des 400km de sentiers du territoire a été dressé et un marché sera lancé en 2026 pour l’entretien de ceux-ci (travaux, balisage et signalisation), grâce notamment au financement et au support technique du conseil départemental.

La santé

Le projet maison de santé /centre de santé reste à l’étude mais ne pouvait se faire sans médecin. La priorité était donc de trouver un médecin. La Communauté de communes a donc fait de ce recrutement une priorité, en mobilisant un cabinet spécialisé et ses réseaux institutionnels. A la suite de notre annonce diffusée auprès de l’Ordre des médecins, le docteur QUAN, praticien à l’hôpital de Digne, a choisi de s’installer en libéral et d’ouvrir son cabinet dans l’ancien local du regretté Dr Gouré.

Une arrivée rendue possible grâce à l’implication de la Communauté de communes, mobilisée pour attirer un médecin généraliste et faciliter son installation grâce à un accompagnement adapté et des conditions d’accueil favorables.

La mobilité

Le travail avec le bureau d’étude mandaté et financé par la Région s’est achevé en septembre. Le schéma local d’orientations des mobilités est le fruit de ce travail collectif. Cette feuille de route opérationnelle fixe des objectifs à moyen et long terme pour améliorer les déplacements du quotidien et proposer des solutions adaptées à notre territoire.

Au programme : étude d'un transport d'utilité sociale, développement du covoiturage, soutien aux services itinérants, promotion active du vélo et meilleure information sur l'ensemble des services de mobilité. Autant d'actions concrètes pour rendre les trajets plus simples, plus pratiques et plus durables.

Convention Territoriale Globale : un nouveau plan d'actions pour le territoire

Arrivée à échéance fin 2024, la Convention Territoriale Globale (CTG) liant la Communauté de communes, la commune de Peipin et la CAF a été renouvelée après un important travail de diagnostic mené auprès des habitants et des acteurs locaux. Ce partenariat permet de financer et de coordonner des actions essentielles pour la population.

Les axes de travail suivants ont été retenus pour notre territoire :

- Accès aux droits : accompagnement aux démarches et au numérique.
- Petite enfance : développement des modes d'accueil et renforcement du Relais Petite Enfance.
- Enfance et jeunesse : maintien et enrichissement de l'offre de loisirs avec développement en direction des jeunes
- Parentalité : mise en place d'ateliers itinérants.
- Animation locale : soutien aux initiatives sociales et culturelles.
- Handicap : formation des équipes à l'accueil des enfants concernés.
- Logement : information et accompagnement des habitants.
- Réseau territorial : développement de l'interconnaissance entre acteurs.
- Mobilité : - Soutien aux actions en faveur de la mobilité

Ces actions seront portées par l'intercommunalité ou par des structures partenaires en fonction des compétences de chacun.

Cette nouvelle CTG permettra de poursuivre et renforcer les services utiles à la vie quotidienne des familles et des habitants du territoire.

L'Accueil de loisirs

L'accueil de loisirs multisites accueille les enfants sur les sites d'Aubignosc et de Valbelle avec, cette année encore, un programme haut en couleurs.

Trois séjours ont rythmé en 2025 la vie de l'accueil de loisirs : en février, les 46 ans ont découvert la nature et la musique lors d'un séjour à Auzet, à la Fontaine de l'Ours. Au printemps, les 712 ans sont partis explorer les îles du Frioul. Enfin, à la Toussaint, direction Marseille pour admirer la Grotte Cosquer et visiter le planétarium.

L'éveil à la citoyenneté demeure également un axe éducatif essentiel, avec notamment une initiation aux gestes de premiers secours proposée aux enfants cette année.

Pour mieux répondre aux besoins des familles, l'accueil de loisirs a étendu son ouverture estivale de deux semaines supplémentaires, jusqu'à la mi-août, et a ouvert la deuxième semaine des vacances de la Toussaint. Cette phase test a confirmé, au vu de la fréquentation, qu'il y avait une vraie attente des parents. Si cette tendance se poursuit cette année, une extension du service sur le site de Valbelle pourra être envisagée.

Enfin, la CCJLVD s'est dotée d'un minibus grâce au soutien financier de la CAF, facilitant ainsi les déplacements des enfants entre les différents sites, ainsi que les sorties liées aux séjours et aux activités du groupe jeunesse.